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1 Às nove horas e trinta minutos  do  dia  nove  de  novembro de dois mil e vinte e dois  

2 se iniciou a  Assembléia Geral Ordinária, no  Centro  Cultural  Patricia  Galvão, no Teatro  

3 Brás Cubas, em Santos, de forma presencial. Para registrarmos os nomes dos  presentes  

4 utilizamos a lista de presença  de  conselheiros  e  convidados  que  compareceram:  

5 Paulo Henrique Montenegro Lopes Ferreira (Secretaria de Cultura - SECULT), Heloisa  

6 Helena de Sousa Moreira  Ramos (Representante da população idosa), Maria Inês A.  

7 Correa da Costa de Souza  (Representante  da  população  idosa), Marly Carvalho de 

8 Soares Santos (Representante da população idosa), Hidely do Nascimento  

9 (Representante da população idosa), Sheila Costa Rezende Tavares (Sociedade São  

10 Vicente de Paulo), Marcia Arcari (Nipo Brasileira - Casa de Repouso Kosei Home), Rita  

11 de Cassia  Galdino da Silva de Oliveira (Instituto Kaffe Sport - suplente), Eliza Montrezol  

12 (Instituto Energia), Juliana de Amorim Mangini (Secretaria Municipal de Desenvolvimento  

13 Social – SEDS - suplente), Ana Paula Delaporta Rocha (Secretaria Municipal de  

14 Educação – SEDUC - suplente), Jorge Luis Pereira da Silva (Secretaria Municipal de  

15 Esportes - SEMES - suplente),   Thays de Souza Affonso (Coordenadoria Municipal de  

16 Políticas Públicas para Longevidade – suplente), Maria Anunciação de Jesus Lourenço  

17 (Secretaria Municipal de Saúde - SMS); Renato Aparecido Dutra Matos (Secretaria  

18 Municipal de Saúde - SMS – suplente), Ana Carolina Tani Kader (Secretaria Municipal de  

19 Empreendedorismo, Economia Criativa e Turismo - SEECTUR), Grace Mabel Cerqueira  

20 (Companhia de Engenharia de Tráfego – CET), Odair Moreira (Policia Civil - Delegacia do  

21 Idoso), Neusa Ribeiro Ramos Santana (Hospital de Pequeno Porte de Santos – HPP –  

22 visitante), Andreia Nascimento (Hospital de Pequeno Porte de Santos – HPP - visitante),  

23 Lucimar Silva de França Mizerevicius (Brasil Senior - visitante), Maria Cristina Guiberto  

24 Souza (Rotary Club Aparecida – ouvinte), Carlos Augusto de Carvalho (ouvinte), Caroline  

25 Maia Hernandez (SEDS/SEREP - Seção Repúblicas - visitante), Lucia Martins de Melo  

26 Valente (SEREP – visitante), Nelia Meire Eleutério de Souza (Fundação Settaport –  

27 ouvinte). Ausências Justificadas – por motivo de trabalho: Flávia Valentino (Vitae  Domini)  

28 e Sandra Lucia Furquim Campos (DRS IV – BS – ouvinte), por motivo de  doença:  Maria  

29 José de Abreu Cimino (Clube Soroptimista Internacional de Santos). Após os habituais  

30 cumprimentos, o Presidente Paulo  H enrique Ferreira iniciou  a Assembleia Geral  

31 Ordinaria, com o  Item 1 ) Apreciação e Deliberação das Atas anteriores: Na próxima  

32 assembleia serão apresentadas e colocadas em votação as atas de julho, agosto,  

33 setembro e outubro. As que já foram aprovadas serão colocadas no site da prefeitura.  

34 Por dificuldades técnicas não foram ainda encaminhadas aos conselheiros. Se iniciou a  

35 chamada dos presentes. Pedindo para alterar a ordem da pauta para o Item 4 )  
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36 Apresentação da LINHA DE CUIDADO ATENÇÃO INTEGRAL À SAÚDE DA PESSOA  

37 IDOSA NA APS – ATENÇÃO PRIMÁRIA À SAÚDE, com a palestra do Conselheiro Renato  

38 Aparecido Dutra Matos (Secretaria Municipal de Saúde – SMS). Informou que todo o  

39 material a ser apresentado será encaminhado ao CMI para divulgar aos conselheiros.  

40 Iniciou falando sobre as Policlínicas, que por serem de atenção Primária não são  

41 específicas aos idosos. O PTS – Projeto Terapêutico Singular tem plano de atendimento  

42 individual. Informou que criou: Ferramenta Gestão do Cuidado: A - Atenção integral a saúde  

43 da pessoa Idosa, na atenção primária a saúde – planejamento e implantação das  

44 ferramentas necessárias. Estratégias conjuntas com toadas as áreas e secretarias. B -  

45 Implementação e qualificação: Existe a “Caderneta de Saúde da Pessoa Idosa” que o  

46 Ministério da Saúde criou. Pode ser acessada na página http://editora.saude.gov.br. Nossa  

47 cidade de Santos recebeu 17.000 exemplares que foram encaminhados às policlínicas, mas  

48 não foram suficientes para todos os idosos do município. A DRS não recebeu mais  

49 exemplares, embora tenhamos pedido. Sandra Furquim não pode ir hoje à AGO por  

50 motivos profissionais. Como Santos já está informatizada há facilidade na coleta de dados.  

51 No Poupatempo se pode solicitar atendimento em Santos. É muito importante que o usuário  

52 tenha esse conhecimento e constate. O idos sempre vai à policlínica. A família terá, com o  

53 uso da caderneta, acesso completo às informações que estão no sistema em qualquer  

54 lugar. A PMS tem informatizada a caderneta em 01 folha, frente e verso. O que trata do  

55 básico da saúde cabe em uma folha. Renato verificou, por exemplo, que na policlínica do  

56 Embaré foram feitas 530 avaliações. Na do José Menino foram 301 avaliações e estão  

57 avançando. Várias ações estão sendo feitas: capacitar, recuperar e incentivar o profissional  

58 para atuar melhor. Há uma campanha em andamento para que a Policlínica faça  

59 cadastramento do SUS, pois assim se fará levantamento de raça, idade etc. Existe uma  

60 ferramenta no portal UNA-SUS para cursos e muitos para a saúde da pessoa idosa.  

61 Existem 04 pontos fundamentais: 1. Osteopenia (perda da massa óssea, perda da massa  

62 muscular), etc. 2. Vulnerabilidade familiar (onde mora, com quem mora, quantos trabalham,  

63 situação de residência, etc.), 3. Vulnerabilidade da pessoa idosa e 4. Vulnerabilidade do  

64 cuidador (stress, maus tratos, etc.). Anunciação pediu a palavra e explicou a atuação do  

65 Médico de Família e que nos dias 16, 16 e 18 de novembro ocorrerá a Semana David  

66 Capistrano, com enfoque nas experiências exitosas. No dia 17 de novembro, na Formação  

67 de Conselheiros, Renato fará palestra. Renato apresentou mapa de 31 de maio de 2021 a  

68 31 de maio de 2022, com resultados de um ano de trabalho da Saúde – Departamento da  

69 Atenção Primária a Saúde. Informação interessante é que as mulheres procuram mais as  

70 policlínicas no período da manhã, seja para consulta, vacinas, tanto nas agendadas como  
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71 de emergência.Jorge Luis (SEMES) pedindo a palavra ponderou que há necessidade de  

72 união para melhorar a prestação de serviço à população. Existe multiplicidade:  

73 saúde/esporte/educação. Infelizmente não é implementada. O Presidente Paulo Henrique  

74 explicou que a Secretaria de Cultura fez parceria com as escolas par trazer crianças  

75 pequenas para assistir o ensaio da Orquestra Sinfônica Municipal. Existe falta de  

76 informação da política publica ao munícipe. Parabenizou Renato pela iniciativa, por sua  

77 ação e dedicação ao projeto. Anunciação (SMS) pedindo a palavra entende que há falta de  

78 articulação entre as Secretarias. José Luis (SEMES) deu um exemplo do que está  

79 acontecendo. As academias não pedem mais atestado médico, pois o médico ao ser  

80 solicitado a atestar escreve “nesse momento...”, se a pessoa morrer dez dias após a missão  

81 da declaração não tem como responsabilizá-lo. Anunciação (SMS) chamou a atenção no  

82 caso de fisioterapeuta que devem fazer aferição da pressão todo início da atividade e a  

83 maioria não faz. Passou-se então ao próximo item que se refere à APRECIAÇÃO DA  

84 CARTA DO FÓRUM DO ENVELHECIMENTO SAUDÁVEL tendo sido cedida a palavra  

85 para a Conselheira Eliza, do Instituto Energia, que fez um breve relato do Fórum, eis que  

86 em homenagem ao Estatuto do Idoso, em 2021, foi realizado como espaço de reflexão e 

87  auxilio às políticas públicas. Informou que estamos na Década do Envelhecimento 

88  Saudável, de 2021 a 2030, e assim foi declarada pela Assembleia Geral das Nações  

89 Unidas, em dezembro de 2020. Se iniciou a discussão como os Estados e Municípios se 

90  organizariam para receber as pessoas idosas. Vários seguimentos da sociedade estiveram  

91 presentes no Fórum no dia 07 de outubro e a Carta Aberta foi elaborada. Eliza relembrou  

92 que foi entregue a Carta Aberta à Vice-Prefeita, Renata Bravo, na AGO de outubro.  

93 Passou, então, à apresentação e leitura dos seus itens : 

94 1) Envolver parlamentares para que sensibilize o governo brasileiro a assinar a  

95 Convenção Interamericana sobre a Proteção dos Direitos Humanos dos Idosos (CIPDHI), 

96 2) Implementar políticas públicas voltadas às pessoas idosas que levem em  

97 consideração identidade de gênero, raça, localização do domicílio e renda, 

98 3) Realizar campanhas que desmistifiquem o termo “velho” e “velhice”, compreendendo 

99 como um processo natural da vida,  

100 4) Intensificar atividades educativas e intergeracionais visando a reduzir a discriminação  

101 por idade e estimular o respeito à pessoa idosa. 

102 5) Preparar os jovens sobre o processo de envelhecimento a partir de espaços de formação 

103 e discussão.  

104 6) Sensibilizar os homens para que se engajem na discussão e luta sobre o 

105 envelhecimento. 
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106 7) Criar espaços de acolhimento, na modalidade Casa-Dia, considerados como suporte às 

107 famílias no cuidado à pessoa idosa.  

108 8) Identificar as Organizações Sociais públicas e privadas nas comunidades/território, para  

109 conhecer os serviços e projetos voltados à pessoa idosa, envolvendo as lideranças  

110 comunitárias, visando a articulação e visibilidade da rede  

111 9) Ampliar as oportunidades para o idoso, identificando seus interesses e habilidades como  

112 passeio, dança, música e outros 

113 10) Divulgar os cursos sobre ferramentas digitais para acesso do idoso. 

114 11) Identificar espaços disponíveis nos bairros para fomentar ações. 

115 12) Realizar o Censo da Pessoa Idosa de Santos, por meio de plataforma de 

116 georreferenciamento, utilizando recursos do Fundo Municipal do Idoso. 

117 13) Unir dados científicos da cidade e região e envolver as grandes mídias para promover 

118 campanhas voltadas ao processo de envelhecimento e o cuidado.  

119 14) Assegurar a formação continuada aos profissionais e pessoas cuidadoras que atendem  

120 a  pessoa idosa, bem como terapia. 

121 15) Acompanhar o fluxo orçamentário para viabilizar as propostas. 

122 16) Oferecer suporte ao cuidador familiar com serviços que auxiliem nos cuidados diários 

123 como banho e alimentação ao idoso. 

124 17) Garantir moradias com dignidade e de convivência com idosos de outros espaços. 

125 18) Criar dispositivos legais para que as Instituições de Longa Permanência para idosos 

126 desenvolvam atividades lúdicas e sociais, bem como o acesso aos serviços públicos, de 

127 forma a evitar o isolamento social. 

128 Paulo Henrique falou que será necessário incluir nas Câmaras a discussão desses itens e  

129 também nas AGOs que poderiam começar às 09:00h para discussão deles. A Conselheira  

130 Marly informou que estão aguardando resposta da Renata Bravo para marcar a reunião.  

131 Existem mais de 135.000 pessoas idosas em Santos. Pela Justiça Eleitoral são 105.000  

132 idosos. Propôs, como Anexo II, encaminhamento sobre a Carta Aberta do Fórum de  

133 Envelhecimento Saudável de Santos: 1 - CMI incorporar as propostas da Carta Aberta nas  

134 discussões do CMI e nas Câmaras, 2 – Ratificação da entrega da Carta Aberta à Vice- 

135 prefeita e Secretaria da Mulher, Cidadania e Diretos Humanos na  AGO de 11 de outubro  

136 p.p, 3 -  Encaminhar ofícios às Secretarias Municipais, relacionadas às propostas contidas  

137 na Carta Aberta , por meio dos representantes das Secretarias do CMI, 4 – O CMI fará a  

138 articulação com a Vice-Prefeita e as Secretarias afins para avaliação dos encaminhamentos  

139 das propostas, 5 - Apresentação, formal, a todas as Organizações protagonistas do  

140 Encontro do Fórum realizado em 30 de setembro, 6 – Implementação do programa de  
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141 atenção no domicilio para idosos, nos moldes do programa desenvolvido em São Paulo:  

142 Programa Acompanhante de Idoso (PAI), voltado aos maiores de 60 anos em situação de  

143 fragilidade clínica, vulnerabilidade social com isolamento ou exclusão social, com  

144 isolamento ou exclusão social devido à insuficiência de suporte familiar ou social. O PAI  

145 consiste no cuidado domiciliar realizado por profissionais e acompanhantes de idosos no  

146 que diz respeito ao apoio e suporte nas chamadas atividades de vida diárias (AVDs). O  

147 objetivo do Programa é promover assistência integral à saúde do publico citado a fim de  

148 desenvolver o autocuidado, a autonomia, a independência e a melhoria do estado de  

149 saúde. A equipe do PAI é composta de Coordenador, preferencialmente com formação em  

150 Serviço Social, Médico Clinico, Enfermeiro, Auxiliares de Enfermagem, Agente  

151 Administrativo, Acompanhantes de idosos e Motorista, Para participar do PAI e passar a  

152 receber visitas da equipe, é necessário estar cadastrado em uma Unidade Básica de Saúde  

153 que conte com o serviço. Paulo Henrique falou que são necessárias ações das Secretarias  

154 e do CMI para a Prefeitura continuar com o compromisso do envelhecimento saudável. Em  

155 paralelo, conversar com a Vice-Prefeita sobre como o Poder Público, os idosos e a  

156 sociedade civil estão pensando nos próximos dez anos. Eliza tem entendimento que o  

157 fórum será um provocador das ações e não retira a função de nenhuma entidade. Marly leu  

158 as propostas para aprovação pela Assembleia. Todas foram aprovadas por unanimidade  

159 pelos conselheiros com direto a voto. Eliza lembrou que é necessário o Brasil ratificar a  

160 Convenção Interamericana de Proteção ao Direitos Humanos da Pessoa Idosa apresentada  

161 pela ONU para dar ao país garantias de que a pessoa idosa está sendo bem tratada.  

162 Encontra-se no Congresso desde 2017 para ser ratificada. Rita de Cassia (Instituto Kaffe)  

163 mencionou que na AGO anterior, de outubro, foi tratado o assunto de prioridade a maiores  

164 de 80 anos nas policlínicas. Indagou sobre o que pode ser e o está sendo feito para  

165 melhorar. Renato (SMS) informou que estão preparando palestras para treinamento e  

166 formação dos profissionais, orientando os atendentes como tratar a população. Anunciação  

167 (SMS) esclareceu sobre o Cuidador Social e que há necessidade de ser implantado, pois  

168 diminuiria problemas de medicação e banho. Muitas vezes o idoso não quer ir à ILPI, se 

169  consegue o mais difícil que é a vaga, e ele se recusa a ir. Paulo Henrique disse que a Casa 

170  Dia é muito onerosa e o Cuidador Social seria solução para diminuir custos e facilitar muito  

171 a ação direta. Juliana informou que mais de 40 pessoas aguardam vaga para a Casa Dia.  

172 Paulo Henrique disse que cada um deve levar a Carta Aberta aos Secretários, ele falará  

173 com a Vice-Prefeita para transforma-la em evento. Sobre o Fórum disse que foi um  

174 sucesso, é política pública que deu certo. Devem fazer outros. Necessário fazer agenda 

175  com uma ação grande e encaminhamento da Carta Aberta. Retomando a AGO, Paulo  
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176 Henrique passou ao Item 2 ) Recomposição das Câmaras Setoriais: Paulo Henrique  

177 solicitou que os conselheiros participem das Câmaras e ajudem o CMI. Não houve mais  

178 manifestações a esse respeito. Item 3 ) Deliberação acerca das vacâncias: Caroline Maia  

179 Hernandez (SEDS/SEREP - Seção Repúblicas – assistente social) solicitou inclusão no CMI  

180 dela. Enviou e.mail ao CMI com a solicitação e seus dados. Foi aprovada sua inclusão. Item  

181 5 ) Informes da Diretoria Executiva: O Presidente Paulo Henrique explicou que já foram   

182 informados anteriormente e nada mais a ser informado. Item 6 ) Informes das Câmaras  

183 Setoriais: Planejamento: Hidely informou que o Plano de Ação foi discutido e várias  

184 considerações foram encaminhadas e precisam ser analisadas por todos. Legislação: não  

185 se reuniu. Fiscalização: Maria Inês (conselheira) e Odair (Delegacia do Idoso) fizeram duas  

186 fiscalizações em ILPIs, com a presença do Presidente Paulo Henrique, pois denúncias  

187 foram feitas. Foram constatadas irregularidades. Maria Inês disse que na primeira haviam  

188 frutas estragadas e não existiam tampos nos vasos sanitários. Na segunda haviam  

189 denuncias de gritos, mas infelizmente o idoso é doente e não há como fazê-lo ficar calado,  

190 parecia boa, mas foram encontrados alimentos vencidos. Paulo Henrique levou até um  

191 pacote de frango embora. Paulo Henrique disse que encaminhou todos os dados à  

192 Vigilância Sanitária. Odair explicou como se faz a vistoria da denúncia: receberam denúncia  

193 sobre ILPI do canal 7, comunicou ao CMI e foram lá verificar. Se a delegada entender  

194 necessário será instaurado Inquérito Policial e enviará depois ao Ministério Público. Paulo  

195 Henrique esclareceu que o CMI acompanha o agente policial na investigação, faz um  

196 relatório, preenche um formulário próprio e encaminha à Vigilância Sanitária. Hoje para  

197 liberação de um certificado, o CMI só faz se a Vigilância liberar também. A Vigilância  

198 aumentou a multa para cerca de R$ 20.000,00 para sanar os problemas de reincidência. Se  

199 uma ILPI for interditada pela Vigilância, o CMI pode e deve revogar o certificado dessa ILPI.  

200 Item 7 ) Informes do Gestor:  O Presidente Paulo Henrique aduziu já terem sido  

201 informados vários assuntos anteriormente. Concedida a palavra a outras Secretarias,  

202 nenhuma se manifestou.  Item 8 ) Assuntos Gerais: Eliza lembrou que há o assunto da  

203 falta de ônibus que foi conversado até com a Vice-Prefeita na AGO de outubro. Informou  

204 que fez relatório e existem muito poucos em todas as linhas de ônibus do município. Foram  

205 retirados na pandemia e não voltaram. Grace (CET), informou que na próxima AGO trará  

206 informações sobre o assunto, pois está lotada na Zona Noroeste e não tem essas  

207 informações. Odair informou que estão com dificuldade na Delegacia sobre ônibus  

208 intermunicipais, pois tem recebido queixas e não sabem para onde direcionar. Tem  

209 conhecimento que existem 02 vagas intermunicipais, mas sabem como devem proceder.  

210 Hidely informou que já esteve pessoalmente várias vezes na rodoviária, no guichê das  
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211 companhias dos ônibus e eles oferece o que querem. Chegaram até a manda-la ir para  

212 Brasília, uma total falta de respeito e cumprimento da lei. Paulo Henrique se manifestou no  

213 sentido de que são obrigatórias essas passagens gratuitas nos ônibus convencionais.  

214 Muitas vezes tiram os convencionais e colocam semileito só para não dar essas passagens.  

215 Tem que ir ao Procon fazer reclamação e ingressar com ação judicial se possível. Entende  

216 ser necessária novamente uma ação conjunta do CMI, Procon e Delegacia do Idoso como  

217 feita anos atrás. Falará com o Coordenador do Procon, Ronaldo Ferreira, bem como uma  

218 campanha de informação à população idosa. O Presidente Paulo Henrique agradeceu a  

219 presença de todos e informou que a próxima AGO será realizada no dia 14 de dezembro  

220 de 2022. Não havendo mais nenhum assunto, a assembleia foi finalizada às 12:30h. O  

221 presidente e a primeira secretária assinam esta ata.  

222    

223      Paulo Henrique M. L. Ferreira                         Heloisa Helena S. M. Ramos  

224      Presidente         Secretária 
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